

**OPINIÓN**

La ideología de la ignorancia



Pedagogía de los mártires de Chicago y Día del trabajo



Pensar distinto el cambio educativo



Cuatro décadas de la matrícula de educación básica, con perspectiva de género



Las fases y grados escolares a debate, ¿y las maestras y maestros?



Juvenicidio en proceso



La ley USICAMM

Buscar en el sitio...

Buscar

## Juvenicidio en proceso

Publicado por: Miguel Ángel Casillas en Opinión 7 mayo, 2022 0 277 Visitas

Comparte...

### Miguel Casillas

Por desgracia, a la larga serie de crímenes cometidos contra estudiantes universitarios por parte de soldados o policías, en estos últimos días se suman los casos de Zacatecas y de Guanajuato. La grave crisis de derechos humanos que vive nuestro país, con miles de desaparecidos (en su mayoría jóvenes) y miles de muertos, hoy cobró de manos de un oficial de la Guardia Nacional la vida de un estudiante y ha lesionado de gravedad a una compañera suya en Guanajuato

De nueva cuenta, miles de jóvenes estudiantes universitarios agraviados por el asesinato de su compañero, acompañados de profesores y hasta de las autoridades universitarias, han vuelto a marchar por las calles para exigir justicia, para reclamar que no se repita más, para demandar del Estado protección. A sus voces se suman las de miles de universitarios de otras instituciones y de otros estados del país. Frente a ello, otra vez, el silencio o la indiferencia de los responsables.

Hay una larguísima lista de afrontas, de asesinatos, desapariciones y torturas contra estudiantes universitarios en México cometidos por policías y soldados que han actuado bajo las órdenes, la protección y la complicidad de funcionarios públicos y de políticos. Las cosas vienen de lejos, desde los años sesenta o antes, y no se han detenido; Ayotzinapa es una herida que sigue abierta, pero en cada universidad se suman las historias de muchos jóvenes. Es una situación reiterada.

Los estudiantes universitarios son víctimas constantes de agresiones por parte de policías y soldados. Lo más grave y triste son las desapariciones y los asesinatos, pero es muy frecuente que sean víctimas de apañones en la calle o en los retenes, que sean extorsionados bajo acusaciones absurdas de faltas a la moral o por ultrajes a la autoridad. Los estudiantes son asiduos visitantes de cuarteles y mazmorras a donde los llevan muchas veces a golpes casi por cualquier motivo.

Como siempre sucede después de un asesinato de un estudiante o una ofensa cualquiera cometida por una autoridad o por un *representante de la ley*, predomina la impunidad. Casi nunca hay culpables, ni responsables, ni se toman medidas para evitar que se repitan estos hechos, ni hay reparación del daño. Las autoridades gubernamentales callan y silencian las voces que reclaman justicia. Desde el poder, hay un sistema de complicidades que impide la justicia.

Con mayor o menor acompañamiento de sus autoridades universitarias, en general las comunidades se movilizan para exigir justicia de un modo reactiva. Son movimientos espontáneos, de personas indignadas, hartas de la violencia y de ser objeto de agresiones sistemáticas desde el Estado. Hasta ahora han sido movimientos aislados, pero es evidente que es necesaria una respuesta universitaria a nivel nacional.

No es posible encontrar una respuesta racional al hecho que un soldado dispare un rifle de alto poder contra un par de chicos que no se detienen en un retén. No es un accidente ni un hecho único, es una situación que vivimos de modo reiterado en diferentes partes del país. Vivimos en un estado policial y crecientemente militarizado, en el que los ciudadanos sufrimos con terror la arbitrariedad que priva en los retenes. Lo que pudo haber sido una estrategia de emergencia, se ha convertido en un sistema permanente de control, vigilancia y en ocasiones de extorsión; ahora todas las policías municipales, estatales y federales instalan retenes, también lo hace la Marina, el Ejército y la Guardia Nacional.

La estrategia de militarizar la seguridad ha sido un fracaso. No sólo porque la formación militar no está orientada al cuidado de la ciudadanía, sino porque la socialización profesional de policías y de militares incluye la reiteración de fuertes estereotipos, en ellos los jóvenes son sospechosos, más si son universitarios. Esta estrategia viola sistemáticamente los derechos humanos y limita las libertades públicas, se opone a una ciudadanía activa y continúa lastimando a la sociedad.

El término juvenicidio, acuñado por José Manuel Valenzuela expresa con claridad lo que está sucediendo en nuestro país. En el conjunto de los jóvenes, los estudiantes universitarios están pagando una dolorosa cuota de sangre y de agravios donde predomina el abuso y la impunidad. La grave crisis de derechos humanos que vivimos exige una solución inmediata. Los militares deben regresar a sus cuarteles y las policías deben estar bajo control ciudadano. El Estado no debe seguir estando contra la sociedad.

Comparte...

### LO MÁS RECIENTE EN TWITTER

Tweets por [@EducacionFutura](#)

 **Educación Futura**  
[@EducacionFutura](#)

Juvenicidio e impunidad, dos palabras que describen la realidad latente que se vive en México. Artículo escrito por Miguel Ángel Casillas [cutt.ly/YHqWSov](https://cutt.ly/YHqWSov)



Insertar

### EDUCACIÓN FUTURA EN PODCAST



### ETIQUETAS

Abelardo Carro Abelardo Carro Nava  
 Aurelio Nuño AYOTZINAPA BLANCA I  
 Carlos Ornelas chuyaffet CNTE C  
 DAVID CALDERÓN educación Educación  
 educación de calidad Educación Media S  
 Educación Normal Educación Superior  
 Erick Juárez Pineda evaluación



Etiqueta: MIGUEL CASILLAS

## SOBRE MIGUEL ÁNGEL CASILLAS




### FOROS DE CONSULTA MODELO EDUCATIV

INIDE ipn manuel gil antón Mexic  
 Miguel Ángel Pérez Reynoso muxed  
 nuevo modelo educativo Nuño oaxac  
 ODEJ patricio pedro flores crespo  
 reforma educativa Roberto Rodríguez  
 SEP Sergio Martinez Dunstan SNTE  
 UNAM Wenceslao Vargas Márquez

## ARTÍCULOS RELACIONADOS



La ideología de la ignorancia

① 7 mayo, 2022



Pedagogía de los mártires de Chicago y Día del trabajo

① 7 mayo, 2022



Pensar distinto el cambio educativo

① 7 mayo, 2022

## COMENTAR

Su dirección de correo electrónico no será publicada. Los campos necesarios están marcados \*

Nombre \*

Email \*

Sitio Web



No soy un robot

reCAPTCHA

Privacidad - Términos

Publicar Comentario



Suscribirme al boletín mensual.

Este sitio usa Akismet para reducir el spam. Aprende cómo se procesan los datos de tus comentarios.

## ACERCA DE EDUCACIÓN FUTURA

[CONTACTO](#)
[CONSEJO EDITORIAL](#)
[DIRECTORIO](#)
[MISIÓN](#)
[VISIÓN](#)

## ARTÍCULOS RECIENTES



La ideología de la ignorancia

① 7 mayo, 2022



¿Los niños pequeños se deprimen?

① 7 mayo, 2022



Pedagogía de los mártires de Chicago y Día del trabajo

① 7 mayo, 2022



Pensar distinto el cambio educativo

① 7 mayo, 2022

## COMENTARIOS RECIENTES

Irma Delia Chávez Ramírez:  
Lily, la sociedad del conocimiento hace mucho tiempo nos alc...Arcelia Martínez Bordón:  
Cuanta ideología y palabras al aire en las declaraciones de...

Iván Enoc: Esa diferencia que se incrementa cada vez más, es resultado...



La educación, ¿dolor de cabeza o negocio? - Formadores del Cambio: [...] Fuente: La educación ,¿dolor de cabeza o negocio?...



## Cuatro décadas de la matrícula de educación básica, con perspectiva de género

⌚ 7 mayo, 2022



Emilio Tenti: El arte educa, en el más noble sentido de la expresión. Un d...